



Sommaire

Éditorial

♦ Page 1

Agenda du président

♦ Page 2

Europe

♦ Page 5

Fédération

♦ Page 6

Communication

♦ Page 8

Le Puy-en-Velay

♦ Page 10

Hospitalité

♦ Page 11

Histoire, Culture et patrimoine

♦ Page 12

Vie des associations

♦ Page 13

Compostelle-France

Fédération Française des Associations des
Chemins de Compostelle

23 rue des Tables

43 000 Le Puy-en-Velay

www.compostelle-france.fr

Direction publication :

Philippe Dionnet

Comité de rédaction :

Michel Suchaud

Bernard Anglesi,

Bernard Seiler

Crédit photos

Compostelle - France®



EDITO

Chères Présidentes, chers Présidents.

Amis (es) du Chemin

Depuis notre dernière lettre en mars, la vie de notre Fédération a été particulièrement riche en événements.

Le 14 avril dernier, nous avons franchi une étape importante en déménageant notre appartement et notre local au Puy, marquant ainsi un tournant dans notre histoire.

Le 8 mai, les statuts de Camino Europa Compostela ont été officiellement signés à la Fondation Galicia Europa à Bruxelles.

En juin, nous envisageons de créer une commission dédiée à la communication pour renforcer nos actions.

Camino Europa de Compostela organise sa première Assemblée Générale le 01 juillet à Santiago, suivie le 4 juillet de la signature d'un accord de collaboration à Santiago avec la Fédération Européenne des Chemins de Saint Jacques de Compostelle (Saint James Way) et Camino Europa Compostela. Ce partenariat porte sur la gestion en commun de l'Itinéraire Culturel Européen en Europe, en intégrant les aspects liés aux routes, à l'hospitalité, à l'accueil des pèlerins, au patrimoine, à la culture ainsi qu'à la gestion durable.

Nous sommes actuellement dans la phase finale de l'exercice comptable, en préparation de l'Assemblée Générale de Compostelle-France à Lourdes. Cependant, en raison d'un manque de ressources humaines, nous redoublons d'efforts pour assurer une présence active de la Fédération sur le plus grand nombre de sujets.

Une révision légère de nos statuts et de notre règlement interne s'impose également. Depuis le départ du Puy, il est crucial de reconsidérer le financement de la Fédération ainsi que son siège social.

Toutes ces questions seront abordées lors de nos prochains comités des Présidents.

Je vous souhaite une excellente rentrée et espère avoir le plaisir de vous retrouver prochainement, que ce soit en présentiel ou en visioconférence.

Ultræia et Susëia

Philippe DIONNET

Président de Compostelle-France

"LE CARNET DU PRÉSIDENT"

(ou l'agenda du président)

Pour mieux connaître les besoins des associations et promouvoir l'utilité de la fédération, Philippe Dionnet, notre président, essaye de participer à un maximum d'assemblées générales en tentant compte du temps et des possibilités financières de notre fédération.

Vous trouverez ci-dessous les comptes rendus de ses visites.

MARS 2024

◆ Assemblée Générale Ordinaire de l'Association Franc-Comtoise du Chemin de Compostelle (AF-CCC)

Le 02 mars 2024,

l'Assemblée Générale de l'AF-CCC s'est tenue à Moissey sous la présidence de Danielle Vaunier, en présence de nombreux élus et invités. Ce rassemblement, marquant une première dans le Jura, a inclus la présentation des rapports moral et d'activité, suivie de l'élection d'une nouvelle équipe de gestion. Le quorum a été atteint avec 81 votants sur 172 adhérents. Contexte et Objectifs : Danielle Vaunier a évoqué son honneur en tant que présidente, soulignant la vitalité de l'association depuis sa création en 2000. Elle a annoncé des projets futurs tels que des sensibilisations au chemin et des randonnées sur le thème de Saint-Jacques.

Rapports. Le conseil d'administration a tenu trois réunions en 2023, avec une participation active des membres. L'association comptait 172 adhérents, stable par rapport aux années précédentes, bien que des efforts restent à faire pour attirer un public plus jeune. Le taux de renouvellement est de 65.10%. Le chemin franc-comtois a enregistré 501 passages, stable par rapport à 2022, mais une attention accrue est requise pour le balisage et l'entretien, en collaboration avec divers organismes.

L'association continue de maintenir une communication efficace avec ses adhérents par le biais de lettres régulières et d'une mise à jour fréquente de ses ressources. Un site internet dynamique permet de relayer les activités et les partenariats, renforçant la visibilité du chemin.

Le rapport financier a montré un résultat d'exploitation positif, avec une trésorerie renforcée. Cinq postes au conseil d'administration ont été pourvus par des candidats existants ainsi que trois nouveaux.

L'assemblée a terminé sur une note collaborative, encourageant les membres à participer activement aux activités de l'association, tout en remerciant les personnes présentes pour leur engagement au service du chemin de Compostelle.

L'assemblée a souligné l'importance de la solidarité et de la transmission des valeurs du chemin à travers l'engagement communautaire, avec une ouverture sur les défis futurs et l'impératif d'attirer de nouveaux membres pour pérenniser les missions de l'AF-CCC.



Nous vous invitons
à transmettre

la lettre

à tous vos adhérents.
et à tous vos contacts.

RAPPELS

la lettre

A besoin de vous !

Merci de nous transmettre vos articles et photos pour la prochaine parution.

Vos activités intéressent toutes les associations.

◆ Assemblée générale ordinaire des Amis et Pèlerins de Saint-Jacques de la Voie de Vézelay

8 mars 2024 à Saint Doulchard,



L'association compte 190 membres, dont 65 étaient présents et 57 représentés pour sa 24^e Assemblée Générale.

Plusieurs rencontres ont eu lieu, en personne ou via Zoom, afin de discuter de diverses activités. Le Bureau de Permanence à Vézelay a indiqué qu'il y avait 21 équipes de baliseurs pour les 600 km de baliseurs sur les deux itinéraires. L'association a délivré 475 certificats. L'hospitalité est primordiale pour les pèlerins vivant en refuge, avec 72 équipes d'hospitaliers pour cinq refuges. En 2023, la commune de Velles a fait l'acquisition d'une coquille. Elle rejoint de ce fait les 18 autres communes où sont implantées les coquilles » Voie de Vézelay ». La communication est essentielle en interne, aux adhérents et sur site internet. Une boutique en ligne et une carte interactive sont les deux

grandes nouveautés. La Présidente Marie-France Faignoy donne rendez-vous pour la prochaine Assemblée Générale le 08 mars 2025 à Nevers.



◆ Assemblée Générale Association Provence-Alpes-Côte d'Azur-Corse des Amis des Chemins de Saint-Jacques de Compostelle et de Rome

le 16 mars 2024 à Carry-le-Rouet

Créée en 1998, l'Association Provence-Alpes-Côte d'Azur-Corse des Amis des Chemins de Saint-Jacques-de-Compostelle et de Rome compte plus de 600 membres dans les 6 départements de la région PACA et en Corse, en augmentation depuis plusieurs années. Elle développe un service d'accueil pour héberger les pèlerins chez l'habitant. Chaque

mois de novembre, une session de formation à l'Hospitalité Jacquaire est organisée dans les Alpes de Haute-Provence, accueillant jusqu'à 15 personnes désireuses de devenir hospitaliers dans des gîtes publics ou associatifs.

Le Réseautage Pèlerin encourage les pèlerins à échanger leurs expériences par des rencontres entre anciens et nouveaux pèlerins. Par ailleurs, l'initiative "Compostelle pour Tous" s'engage à accueillir et accompagner les pèlerins en situation de handicap, rendant le pèlerinage de Saint-Jacques-de-Compostelle inclusif et accessible à tous grâce à un soutien adapté.

L'association participe à la conservation des monuments historiques le long du chemin de Saint-Jacques-de-Compostelle en PACA et Corse. De plus, elle entretient les sentiers pour garantir leur accessibilité et sécurité pour les pèlerins.

Des rencontres Franco-Italienne sont organisées et les 8 commissions travaillent sur

différents thèmes.

Les charges dépassent les produits et ceci à la suite de l'élaboration du nouveau site. L'Association a fêté son jubilé des 25 ans à Porquerolles.



◆ Assemblée Générale de l'Association Bretonne des Amis de Saint-Jacques de Compostelle

Le 23 mars 2024 à Rennes

L'Association Bretonne des Amis de Saint-Jacques de Compostelle, créée en 1996, se consacre aux chemins de Saint-Jacques en Bretagne. Non confessionnelle, elle est structurée en cinq délégations départementales : Côtes-d'Armor, Finistère, Ille-et-Vilaine, Loire-Atlantique, et Morbihan.

En 2023, l'association compte 2152 adhérents, dont 54% de femmes et 46% d'hommes, avec une moyenne d'âge de 63 ans (130 en 1996).

En 2023, plus de 500 pèlerins ont parcouru les 1500 km des chemins bretons.

Lors de l'assemblée générale 2024, l'association Compostelle Bretagne a présenté ses six valeurs fondamentales : entraide, bienveillance, convivialité, respect, humanité, et partage. Une carte illustrant ces valeurs se trouve ci-dessous.

Des commissions travaillent sur les 5 départements, l'informatique, les Chemins, l'Hospitalité, le Patrimoine et Histoire, le Chœur Mouez Ar Jaker et la Communication avec Ar Jaker

Les charges sont supérieures aux produits à la suite de la réalisation du nouveau site.



Compostelle Bretagne, s'illustre par **six valeurs** représentatives fondamentales.

L'entraide...

est au cœur de notre action. Nous offrons **soutien** et **conseils** et **partageons nos expériences** pour que nos adhérents puissent préparer au mieux leur projet.

La bienveillance...

guide nos interactions. Nous privilégions une **écoute** sincère et sans jugement, une **chaleur humaine** réconfortante et une **compréhension** mutuelle.

La convivialité...

est notre marque de fabrique. Nous favorisons l'**ouverture d'esprit** et la **disponibilité** auprès de nos membres, créant ainsi une atmosphère propice aux échanges et au partage.

Le respect...

guide nos pas. Par notre attitude, nous valorisons la **neutralité**, en encourageant le **libre arbitre** de chacun, tout en prônant la **tolérance**.

L'humanité...

est au centre de nos préoccupations. Nous cultivons la **compassion**, l'**empathie** et le **réconfort**, tout en privilégiant la simplicité et l'acceptation de chacun.

Enfin, le partage...

est essentiel au sein de notre association. Ensemble, nous **réalisons des projets**, nous nous engageons **bénévolement** et nous renforçons nos liens, formant ainsi une **communauté solidaire**.

Unis par ces valeurs, nous accompagnons les pèlerins
avec engagement et passion sur leur chemin vers Compostelle.

◆ Assemblée Générale association A.R.A. (Auvergne - Rhône - Alpes)

Le 13 avril 2024 à La Tour-de-Salvagny.



L'Association a été fondée en 1993 et compte 1800 adhérents en 2023, répartis entre les 8 délégations départementales l'Ain, l'Ardèche, la Drôme, la Loire, la Haute-Savoie, l'Isère, la Savoie et le Rhône.

Dans chaque département on retrouve, un délégué départemental, des permanences, des baliseurs, des responsables locaux de l'hospitalité et de nombreuses activités. L'association emmène tous les deux ans des pèlerins à mobilité réduite, elle offre à des personnes détenues la possibilité de découvrir la marche. L'association possède plus de 1100 fiches dans sa base de données sur le patrimoine.

En ce qui concerne la communication, elle émet un bulletin trois fois par an et prend part à des expositions avec ses 28 panneaux.

Elle encourage des principes tels que le respect envers autrui, l'implication personnelle par l'effort, l'entraide, l'hospitalité et la solidarité entre les pèlerins. Le montant total des produits dépasse celui des charges et le bilan total est de 123 305€.



CAMINO EUROPA-COMPOSTELA

(Nouvelles de la fédération européenne)

Assemblée Générale du 2 juillet 2024 - Santiago de Compostela

Compte-Rendu

L'assemblée générale a rassemblé les 6 membres fondateurs et les fédérations ou associations européennes dont les candidatures ont été acceptées.

L'Organe d'Administration constitutif, composé de Peter Hesselings, Pascal Duchêne, Patrice JM Bernard, et Philippe Dionnet, a ouvert la séance en accueillant les participants.

Chaque représentant a ensuite présenté son association ou fédération. Philippe Dionnet a présenté un budget prévisionnel 2025 symbolique qui nécessitera des financements supplémentaires.

Le siège de C.E.C. est établi à Malines (Belgique) avec un siège administratif à Logroño.

Plusieurs décisions ont été votées à l'unanimité, y compris l'approbation du budget et la ratification des actions de l'organe d'administration. Les modalités de vote ont été validées, et un nouveau conseil d'administration a été élu.

Sa composition est la suivante :

Peter Hesselings, Président d'honneur (Nederlands Genootschap van Sint Jacob)

Jorge Martínez-Cava, Président (Federación Española de Asociaciones de Amigos del Camino de Santiago)

Pascal Duchene, vice-président (Association Belge des Amis de Saint-Jacques-de-Compostelle)

Philippe Dionnet, Trésorier (Compostelle France)

Umberto Gallo, vice-trésorier : (Accoglienza Pellegrina)

Patrice Bernard, Secrétaire : (Société Française des Amis de Saint-Jacques-de-Compostelle)

Heidi Verbruggen, secrétaire adjointe (Vlaams Compostela Genootschap)

Verdran Prazen, responsable de la communication y compris le site web, Facebook, etc. (Confraternity of St. James - Croatia)



ACTIVITÉS FÉDÉRALES

ASSEMBLÉE GÉNÉRALE COMPOSTELLE- FRANCE

Lourdes 15-16-17 novembre 2024

Cette année notre assemblée générale aura lieu à Lourdes.
Il est plus que temps de renvoyer votre bulletin d'inscription



ASSEMBLEE GENERALE COMPOSTELLE France

15-16-17 NOVEMBRE 2024 A LOURDES

BULLETIN D'INSCRIPTION (un par association)



Associations organisatrices :

Lourdes : A la croisée des chemins

Ariège : Le chemin de Saint Jacques de Compostelle du Piémont Pyrénéen en Ariège-Pyrénées

Haute Garonne : Les amis des Chemins de Saint-Jacques en Occitanie



Nom de l'association		Dépt	
Adresse postale		Tel	
Adresse email			

Le bulletin d'inscription, pour TOUS les participants (A l'AG, accompagnants, membres d'associations) ainsi que le fichier EXCEL doivent être retournés avant 15 septembre 2024 accompagnés de votre règlement (un seul chèque ou virement par association) à :

Marc FONQUERNIE Bat C1, 25 rue du BON VOISIN 31400 Toulouse
Mail : presidence@compostelle-toulouse.com Téléphone : 07 84 24 64 86

Montant total à régler :..... (A renseigner)

Modalité de règlement :

o Chèque numéro Banque à l'ordre de : ACSJOccitanie AG 2024

o Virement bancaire : IBAN FR76 1310 6005 0030 0431 5446 681 ; BIC AGRIFRPP831



AG COMPOSTELLE FRANCE 2024



L'Assemblée Générale de Compostelle France se déroulera à Lourdes les 15, 16 et 17 novembre 2024.

Si vous souhaitez prolonger votre séjour à Lourdes au-delà de ces dates, rectificatif, la Cité Saint-Pierre à Lourdes, préfère que nous administrions directement tous vos séjours.

Si c'est la cas, il vous suffit de nous en faire la demande à presidence@compostelle-toulouse.com ou 07 84 24 64 86.

Programme officiel

Vendredi : Réunion des présidents

Samedi matin : 4 ateliers de travail

- ❖ Hospitalité et hébergement.
- ❖ Voies du Sud.
- ❖ Savoir Communiquer.
- ❖ Histoire, culture et patrimoine.

Samedi après-midi : Assemblées plénières :

Assemblée Générale extraordinaire

- ❖ Modifications de certains articles des statuts.
- ❖ Siège social de la FFACC Compostelle-France

Assemblée Générale Ordinaire

Programme accompagnants

Vendredi après-midi, au sanctuaire, rencontre avec le Père Krzysztof ZIELEND A Chapelain de la Grotte qui nous présentera les sanctuaires et leur histoire.

Samedi matin au choix ,

- Le tour guidé de la Cité Saint Pierre
- Le tour du marché de Lourdes
- Visite libre des Sanctuaires

Samedi après midi

Visite guidée sur les pas de Bernadette et le chemin de Croix

Dimanche matin

Temps libre

IMPORTANT, pour vous inscrire, renseignez et retourner les fichiers ci-joint par courriel à presidence@compostelle-toulouse.com

Pour tous les cas particuliers ou questions, contacter :

Marc FONQUERNIE

presidence@compostelle-toulouse.com 07 84 24 64 86

Au plaisir de vous recevoir à Lourdes.

COMMUNICATION

AG FFACC 2024 À LOURDES

le samedi matin 16 novembre
Se tiendra un atelier sur le thème de

"La Communication et l'art de communiquer"

Dans l'optique de servir les associations dans leur communication interne et externe, la Fédération Compostelle-France a pour objectif de :

renforcer / dynamiser les moyens de communication

D'être un réel levier d'aide pour nos associations

qui rendent les Chemins plus lisibles, visibles, attrayants.

Prévoyez dès maintenant qu'un membre de votre association participe à cet atelier !!

TÉMOIGNAGES : si vous avez dans votre Association, mis en oeuvre des canaux de communication, des méthodes innovantes et autres sujets qui permettent de communiquer...

Nous souhaitons, en 2 ou 3 minutes, que vous présentiez les grandes lignes de vos actions de communication, et le retour d'expérience. (8 à 10 témoignages en tout)

n'hésitez pas à nous contacter, courant Octobre, de votre sujet de témoignage à l'adresse email :

compostellefrance.anglezi@gmail.com

* La communication en Eure et Loir

Communiquer : faire connaître pour être simple. N'importe quelle association, pour exister et perdurer, se doit de faire connaître son existence et d'intéresser des futurs membres.

Dans le cas de notre association "Compostelle 28", il nous est apparu très rapidement que les chemins de Compostelle étaient considérés, au mieux comme des chemins de randonnée et souvent comme des chemins de pèlerinage complètement abandonnés, sans intérêt.

Nous avons voulu retrouver, baliser et promouvoir ces anciens itinéraires et les valeurs qu'ils représentent.

Promouvoir au près du grand public, mais comment ?

Le bouche à oreille, bien sur, mais qui ne touche que peu de personnes.

A travers des soirées régulières dénommées "Café Camino" organisées 4 ou 5 fois par an et couplées avec une exposition. Toujours en présence de nos membres et assorties de projections de documentaires ou films commentés.

Nous sommes allés présenter notre association dans des foyers pour personnes âgées qui sont la plupart du temps très intéressées par nos activités.



Pour atteindre le grand public qui, souvent n'a pas la moindre idée de l'existence de nos itinéraires, il faut trouver des moyens de grande diffusion.

Il y a maintenant plusieurs années, le journal local a pendant un mois, fait paraître un reportage sur les chemins de Compostelle en Eure et Loir. Très positif, mais, c'est une opération unique qui ne se reproduira pas avant longtemps.

Une revue très commerciale nous a accordé un petit article il y a quelques temps.

La revue de Chartres et celle de l'agglomération nous ont accordé quelques pages il y a quelques années.

Une autre opération avec la radio R.G.C. (Radio Grand Ciel) nous a permis de diffuser chaque mois pendant 1 an une émission que nous avons conçu et réalisé nous même avec, chaque mois, un thème différent. Par exemple : Histoire, accueil, chemins, musiques etc ...

Même chose que précédemment : difficile de se renouveler en permanence et d'être à l'antenne à longueur de temps, même si à la suite de la diffusion de notre série nous avons été invités dans plusieurs autres émissions.



D'autres radios locales nous ont proposé quelques interviews.

Alors, la question reste d'actualité : Comment faire connaître les Chemins de Compostelle et leurs spécificités auprès du grand public ?

Une idée est apparue après discussion au sein du bureau : la communication, à notre époque est essentiellement visuelle et il est évident que la plupart des gens regardent leurs écrans en permanence (ou presque !). Il faut donc utiliser cette mode et l'écriture qui va avec.

Nous avons commencé à produire une douzaine de clips (pas plus de 3 minutes) qui sont visibles sur Youtube.

Actuellement nous produisons un documentaire sur les symboles jacquaires en Eure et Loir. Avec l'aide d'un photographe professionnel, pilote de drone, nous filmons des pèlerins qui marchent sur les chemins et visitent les lieux les plus emblématiques.

Un travail énorme, des années de recherche pour documenter les lieux, un recueil de 5 épisodes qui seront regroupés dans un document final d'une heure environ, plus de 500 km parcourus pour les repérages à ce jour. La mobilisation d'une dizaine de bénévoles avec des journées de 10 heures certaines fois ... Merci à eux tous.

La diffusion se fera par internet et les réseaux sociaux. L'office de tourisme intra-communautaire, très intéressé par le projet organisera des séances à travers le département.

La communication interne à l'association et celle dirigée vers les autorités administratives sont aussi des sujets à ne pas négliger et quelques fois complexes.

Vous trouverez plus bas le résumé d'une de nos sorties sur le sujet. Ce "papier" destiné à nos adhérents a été diffusé sur notre page Face Book.



Michel Suchaud

VP Compostelle 28

LE PUY-EN-VELAY

Ce n'est plus une nouvelle, tout le monde le sait : notre local du Puy, situé merveilleusement bien rue des Tables, au pied des marches de la cathédrale nous a été retiré cette année.

Depuis 2011 ou un espace avait été mis à notre disposition rue Becdelièvre (sous l'Hôtel Dieu) et ensuite rue des Tables nous avons reçu un nombre impressionnant de visiteurs (probablement plus de 10 000). Pas uniquement des pèlerins, mais beaucoup de simples visiteurs intéressés par l'idée : marcher sur les Chemins de Compostelle.

Quitter Le Puy a été un crève-cœur pour beaucoup d'entre nous. Voir ce local vide me laisse une impression d'inachevé, d'avoir perdu un lieu très important, le seul ou notre fédération pouvait expliquer et montrer ce que nous défendons sur ces chemins : les valeurs qui nous distinguent des autres chemins. En gros : l'accueil et les rencontres.

Domage. Mais il est possible qu'un nouveau départ se dessine pour l'année à venir. A ce jour, rien n'est réglé. Vous serez informé dès que le projet aura évolué, favorablement je l'espère.

Quelques photo-souvenirs pour la nostalgie.

Michel Suchaud

Bureau fédéral



Déménagement pas simple !



Avant



Après



Après



Avant

HOSPITALITÉ

* Les différents types d'hébergements pèlerins

- **L'accueil pèlerin chez « l'habitant »** est le plus utilisé par les associations jacquaires, il fonctionne sous forme de « chaîne d'accueil » tout le long du Chemin. Chaque association gère une liste d'accueillants, qui lui permet de mettre en contact les pèlerins demandeurs avec les accueillants à domicile (parfois d'anciens pèlerins); les numéros de téléphone de ces gestionnaires sont généralement publiés sur les sites des associations, ainsi les accueillants ne communiquent pas directement leurs coordonnées, préservant ainsi leur anonymat.

- **Les refuges ou gîte municipaux** mis en place par les communes ou les collectivités locales à l'intention des pèlerins, à des tarifs relativement modestes avec une cuisine mis à disposition. Certains peuvent parfois offrir l'hospitalité à d'autres que des pèlerins, il est conseillé de téléphoner aux numéros des correspondants, figurants sur les guides pour les informer de votre intention de passage, attention certaines petites communes ont des horaires précis pour les joindre, souvent pas possible le weekend.

- **Les hôtels-restaurants, hôtels et restaurants**, sauf exception, ferment au moins un jour par semaine ainsi qu'à certaines périodes de l'année. Ils peuvent également être complets, notamment en zone touristique. Il est donc toujours prudent de téléphoner. **Certains consentent des tarifs spéciaux aux pèlerins**

- **Les chambres d'hôtes** sont nombreuses, mais il faut savoir que leur cout est le plus souvent équivalent à celui d'un hôtel * ou **, et parfois plus. En outre. En général. Si le petit déjeuner est bien prévu, il n'y a pas toujours la possibilité de prendre de repas (tables d'hôtes) (à vérifier en réservant). **Certains consentent des tarifs spéciaux aux pèlerins**

- **Les campings**, dans certaines régions, ils n'ouvrent que quelques mois par an, pendant la saison d'été. En outre il n'est pas toujours possible de louer une tente sur place, ce qui oblige à avoir son propre équipement. Certains proposent des bungalows, des tentes, des caravanes ou des mobil homes à louer pour une nuitée. Le camping « sauvage » est possible en France, mais toujours avec l'autorisation du propriétaire intéressé. A noter que les périodes d'ouverture (indiquées dans les guides) peuvent parfois changer d'une année sur l'autre.

- **L'accueil et l'hébergement religieux** sont offerts essentiellement par des monastères. Ces derniers reçoivent, en général, dans une hôtellerie indépendante de la clôture. Ils offrent également la possibilité de suivre les offices monastiques et d'obtenir un accompagnement spirituel. Toutefois, les hébergements de ces communautés ne sont pas le plus souvent, uniquement réservés aux pèlerins auxquels, de ce fait, il est vivement recommandé de prévenir de leur arrivée.

- Les associations jacquaires membres de Compostelle France proposent des **haltes jacquaires, des gîtes, des refuges et des maisons du pèlerin**, dans 31 localités françaises, 13 avec accueillants et 18 avec hospitaliers. <https://www.compostelle-france.fr/chemins-et-hebergements/>

Pour conclure voici le lien de 3 types d'hébergement que l'on peut rencontrer sur le Chemin : **Les sentiers de la mer :**

<https://www.compostelle-france.fr/wp-admin/post.php?post=1900&action=edit#/>

La Dordogne de villages en barrages :

<https://www.compostelle-france.fr/wp-admin/post.php?post=1899&action=edit#/>

Le bivouac dans le Massif Central :

<https://www.compostelle-france.fr/wp-admin/post.php?post=1898&action=edit#/>

Gilbert Planchat

(Vous pouvez accéder directement aux pages en cliquant sur les adresses en bleu et soulignées. Vous pouvez aussi copier les adresses dans votre navigateur)

HISTOIRE, CULTURE ET PATRIMOINE

* Commission Histoire, Culture et Patrimoine (HCP)

► Les actions réalisées :

À la fin de la dernière assemblée générale à Sens j'ai été consulté par le nouveau président de la fédération pour constituer et animer une commission HCP au sein de cette dernière.

Le 26 octobre je lui faisais part des conditions de mon implication (ouverture et transparence) et des grandes actions que je proposais, conditions et propositions qui ont été acceptées.

Le 13 décembre je lui adressais quelques documents préparatoires (bilan 2003-2017, projet de missions, liste de responsables, typologie)

Le 16 janvier on lançait la consultation de tous les présidents sur la base d'un tableau Excel prérempli pour connaître le, la ou les responsables du domaine, et leurs coordonnées, dans leur association ; Pour connaître les références des pages consacrées à ces sujets sur leur site internet. (Relance le 20 février)

Le 27 mars on procédait à la diffusion de la première liste des responsables

Du 5 au 7 avril une dizaine de membres de la commission ont participé à un congrès universitaire international à Toulouse.

Le 24 avril la commission s'est réunie par zoom

Le 26 avril un projet de lettre était élaboré et soumis à la commission. (relance le 3 mai).

Le 3 mai également appel à volontaires pour constituer un groupe de travail sur les QR codes.

Le 13 mai nouvel envoi du projet de lettre de mission enrichi des contributions des membres.

Le 26 mai le projet de lettre de mission était adressé au président pour saisine du Conseil d'Administration. (+ envoi annuaire des responsables, + projet de GT sur les QR codes)

Le 5 juin le CA valide la lettre de mission.

Le 6 juin proposition de programme (priorités, échéancier) et proposition de constitution du cercle des responsables HCP des associations

Le 8 juillet Adoption des propositions du 06/06/24 (adoption du programme, constitution du cercle des responsables) et propositions pour la poursuite des actions.

Le 10 septembre relance sur les propositions de poursuite des actions et envoi de 9 projets de fiches pratiques.

Le 1 octobre adoption des 9 fiches pratiques et de la poursuite des actions (en cours NDLR).

► A ce jour nous avons :

- constitué la commission.
- validé sa lettre de mission, son programme, son échéancier.
- édité un annuaire des responsables HCP des associations
- constitué le Cercle national des responsables HCP des associations et adopté la fiche le concernant.
- adopté les fiches pratiques définissant les notions d'histoire, de culture, de patrimoine et celle définissant les relations que ces trois éléments entretiennent ensemble.
- adopté les fiches sur les critères définissant le patrimoine, sur sa nomenclature type, sur les méthodes pour l'inventorier, sur les textes fondamentaux qui le concernent.
- défini le périmètre du domaine concerné.

Il nous reste beaucoup à faire mais nous respectons le programme et l'échéancier.

Prochain rendez-vous le 16 novembre pour l'atelier HCP lors de l'AG de Lourdes.

Sylvain Penna

Responsable commission Histoire, Culture et Patrimoine

LA VIE DES ASSOCIATIONS

* ASSOCIATION LES PÈLERINS DE COMPOSTELLE 71

LE CHEMIN DE ST-JACQUES-DE-COMPOSTELLE DEMARRE ICI !

Les Chemins qui traversent la Saône et Loire

Traditionnellement le pèlerin démarre le chemin de chez lui. Dans notre département vous serez séduits par la richesse patrimoniale, le balisage (revu chaque année) privilégiant les sentiers à travers une nature inspirante des paysages préservés, l'accueil chaleureux le soir après une journée plongé dans ses pensées. Je remercie toutes les personnes actives sur ce chemin : les baliseurs, les hébergeurs, les habitants des villages traversés ouverts à la rencontre.

Le patrimoine sur le chemin de Compostelle en Saône-et-Loire est riche. Une commission histoire et patrimoine existe au sein de notre association avec pour objectif de mettre en valeur les différents monuments et patrimoine.

De l'Abbaye St Philibert de **TOURNUS** (1) , à l'Abbaye de **CLUNY** (2) en passant par les églises romanes de **FONTAINES** (3) , **TOUCHES**, **MERCUREY**, **CHAGNY**, les ruines de l'Eglise Saint Hippolyte, ste Clunysien à **BONNAY** (4), les villages médiévaux : Saint-Genoux-Le-National, le site de **BRANCION** (5) la communauté œcuménique de **TAIZE** et son église romane **Sto Maria Madalaine**, la Saône-et-Loire regorge de trésors à découvrir en chemin.



Je vous souhaite de découvrir ce merveilleux Chemin et vous encourage à ne pas regarder derrière, en vous demandant pourquoi mais à regarder **DEVANT VOUS** et à vous dire :

pourquoi pas...!!!!

Ultréa ! Ultréa ! E Sus Eia, Deus Adjuva nos !

(Aide-nous Dieu à aller toujours plus haut, toujours plus loin)

Laurence BOIS,

Présidente « Les pèlerins de Compostelle 71 »

✿ TEMOIGNAGES DE PELERINS

Le Chemin de Compostelle au départ de Tournus (Fabienne et Jean-Claude)

Le chemin part de l'Abbaye de Tournus qui justifie une visite avant de se mettre en route. On traverse la vieille ville pour rejoindre le quartier de la Madeleine (ancien castrum romain). A la sortie de la ville on emprunte des sentiers entre prés et vignes. Le village d'Ozenay (église romane et château) puis le hameau d'Outry permettent de profiter des belles pierres de la région. Alternance de vignes et forêts pour passer près du village de Royer et rejoindre Brancion (château-fort et village médiéval).

De Brancion on rejoint Cluny par le chemin des moines. C'est une étape simple, en crête, qui offre de beaux points de vue. L'arrivée sur Cluny nous laisse le temps d'admirer ses deux clochers et donne envie de se perdre dans la ville qui regorge de maisons médiévales remarquables.

Pour rejoindre Tramayes on traverse le petit village de Sainte Cécile (église Sainte Cécile : peintures –vitraux) On se retrouve rapidement dans une belle forêt puis un sentier qui domine le val lamartinien. A partir de Tramayes les dénivelés

✿ ASSOCIATION BRETONNE

INAUGURATION DU KORRIBANC SAINT JACQUES

Vallée des Saints à Carnoët (22).

Le 26 novembre 2022, une cinquantaine de membres de l'association Bretonne se sont retrouvés pour assister à l'inauguration de la statue de Saint-Jacques à la Vallée des Saints à Carnoët. Le 21 juillet, un second rendez-vous pour célébrer le 15^{ème} anniversaire de la Vallée des Saints avec l'inauguration du Korribanc de Compostelle Bretagne.

Ce banc en granit symbolisera notre attachement à l'histoire bretonne et renforcera la visibilité de l'Association Compostelle Bretagne. Une belle occasion de redécouvrir ce lieu magique en famille ou avec nos amis de l'association.



A SUIVRE!